

Los Presidentes Fugaces de México

(Última de Cuatro Partes)

México 19-11-66
Escribas

Maximiliano Acepta el Trono en Mayo de 1864 ★ Juan N. Almonte Permanece en el Poder 22 Días ★ Lerdo de Tejada Sucede a Juárez ★ Al Presentarse a la Reelección, Derrota a Porfirio Díaz, Pero Pierde el Poder ★ Juan N. Méndez Gobierna dos Meses ★ De la Barra, Lascuráin, Carvajal, Gutiérrez, González Garza, Lagos Cházaro

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CH.

MAXIMILIANO aceptó el trono de México el 15 de mayo de 1864. Cinco días después, la Regencia terminó sus tareas y Juan Nepomuceno Almonte se hizo cargo del Poder Ejecutivo como Lugarteniente del Imperio. Sólo 22 días ejerció el cargo Almonte, hasta el 12 de junio, en que Maximiliano tomó posesión del gobierno.

(Hijo de un héroe de la Independencia —José María Morelos y Pavón— fue triste destino, el de Juan N. Almonte, convertirse en el principal propugnador del Imperio. Fue nombrado general brigadier desde muy joven y luego participa en muchas misiones diplomáticas de los insurgentes y de los gobernantes de México independiente. Sobresalió, asimismo, en acciones de guerra, por lo que sus títulos militares le fueron ratificados. Varias veces secretario de Guerra y Marina, lo fue una vez de Hacienda. Federalista durante largos años, ingresó entre los conservadores en 1850. Representante en Europa de los gobiernos de Zuloaga y Miramón, participó de modo activo en las negociaciones para traer aquí a Maximiliano. Luego de la caída de éste, marchó a Europa. Murió en París en 1869).

Lerdo de Tejada al Poder

MUERTO Juárez el 18 de julio de 1872, lo sucedió —primero interinamente y luego por elección— don Sebastián Lerdo de Tejada. Al concluir éste su período, en 1876, presenta su candidatura para reelegirse, contra la del general Porfirio Díaz. En medio de una revuelta en favor de éste —el Plan de Tuxtepec es su documento fundamental— las elecciones se efectúan y dan el triunfo a Lerdo.

Don José María Iglesias, a la sazón presidente de la Suprema Corte de Justicia, y por lo mismo vicepresidente de la República, desconoce el triunfo de Lerdo de Tejada y se proclama Presidente de la República, el 28 de octubre de 1876.

Después de pláticas con Díaz —a quien lo vincula su común oposición a Lerdo— que no logran unirlos, Iglesias es reconocido por algunos gobiernos estatales e intenta llevar adelante sus planes de gobierno, sin conseguirlo. Lerdo de Tejada es vencido por Díaz, que se lanza enseguida sobre Iglesias, a quien obliga a huir a los Estados Unidos. Su gobierno, errabundo a más de efímero, duró sólo 2 meses y 19 días. Concluyó el 17 de enero de 1877.

(Iglesias nació en la ciudad de México en 1823. De larga actuación política, fue también periodista y parlamentario. Se distinguió por su desempeño en el ministerio de Hacienda, en varias ocasiones, y por el ejercicio de la judicatura, en cuyo máximo tribunal actuó como ministro durante muchos años. Cuando la República Trushumante, Iglesias representó junto con Juárez y Lerdo los Poderes de la legalidad. Después de su fugaz gobierno, y su retiro a los Estados Unidos, regresó a México. Separado de la política, murió en Tacubaya en 1891).

Díaz y la Revolución

DESEOSO de cohonestar el triunfo de la Revolución de Tuxtepec, Díaz no se hace de la Presidencia de inmediato. Nombra al general Juan N. Méndez encargado del gobierno mientras se preparan las elecciones que han de llevarlo al poder. Méndez gobierna 2 meses y seis días: del 11 de diciembre de 1876 al 17 de febrero de 1877, en que cede el puesto a su amigo, el general Díaz.

(Juan N. Méndez era poblano. Nació en 1820 en Tetela de Ocampo. En la lucha contra los invasores norteamericanos —sus primeras actuaciones en el ejército— se distinguió por su valentía. Luego, se adhirió al plan de Ayutla y durante la Intervención Francesa fue expulsado del país. Antes, sin embargo, participó en la batalla del cinco de mayo y en 1867 asistió al sitio y toma de Querétaro. Fue gobernador de Puebla hasta que en 1876 se unió a Díaz en la revuelta de Tuxtepec. Durante su breve estancia en el mando supremo de la nación, suprimió la leva e instituyó la guardia nacional. Luego de abandonar el cargo, fue senador y de nuevo gobernador de su estado natal. Era presidente de la Corte de Justicia Militar, al morir en 1894).

Francisco León de la Barra fue el primer Presidente fugaz de este siglo. La nación, abanderada por un pequeño coahuilense, Francisco I. Madero, que se engrandeció hasta alcanzar dimensiones de transformador social, había comenzado, en 1910, a demoler el gigantesco y en apariencia sólido edificio del porfiriato. Tras de una rápida sucesión de triunfos militares, en mayo de 1911 el general Díaz renunció a la Presidencia de la República, en donde había estado por seis lustros.

De acuerdo con los tratados de Ciudad Juárez, se encargó del Poder Ejecutivo el último secretario de Relaciones del antiguo régimen, León de la Barra, a quien sus panegiristas llaman el "Presidente Blanco", aunque su propósito, manifestado en hechos, de volver al antiguo estado de cosas, más digno lo haría de ser calificado con otro color.

León de la Barra se hizo cargo de la Presidencia el 25 de mayo de 1911. La cedió a Madero el 6 de noviembre de ese año, por lo que sólo ocupó el cargo durante cinco meses y once días. En ese lapso, contribuyó a desprestigiar a Madero y se enfrentó violentamente con el zapatismo, para combatir al cual envió a Morelos al general Victoriano Huerta. Simultáneamente con su cargo en el Ejecutivo, fue candidato a la vicepresidencia de la República, postulado por el Partido Católico Nacional, que dio su apoyo a Madero para presidente.

(De la Barra había sido, de antiguo, miembro del aparato porfirista. Nació en Querétaro en 1863. Abogado, ocupó cargos administrativos en el gobierno desde 1882. En 1891 fue elegido diputado. En 1901, 1902 y 1906, representó a México en distintos congresos panamericanos. Fue delegado de México en el tribunal de La Haya, en 1907, simultáneamente con el ejercicio de la representación diplomática ante Bélgica y

Holanda. Luego de ser Presidente, fue senador, gobernador del Estado de México y secretario de Relaciones Exteriores, con Huerta salió desterrado y no volvió más al país. Murió en Biarritz en 1939).

Lascuráin: 45 Minutos

COMO lo profetizó Roque González Garza, Madero fue apóstol y caudillo, pero no gobernante. Su inmensa buena fe lo condujo a la comisión de errores básicos. A esto se añadió la perversidad de quienes deseaban el retorno al antiguo régimen, y así pudo fraguarse la caída de Madero. Este renunció, junto con el vicepresidente Pino Suárez, ante el Congreso, el 19 de febrero de 1913. Sólo siete diputados votaron en contra. Tres días más tarde, los dos ex mandatarios serían asesinados.

El propio día 19, el Congreso nombró presidente a Pedro Lascuráin Paredes, secretario de Relaciones Exteriores de Madero, y participe de la conspiración que le costó a aquél el poder y la vida. Sin salir del recinto camarl, en la gestión presidencial más breve de la historia, dictó algunas disposiciones, la más importante de las cuales fue nombrar secretario de Gobernación a Victoriano Huerta, cabeza de la conjura antimaderista, para que por ministerio de ley éste le sucediera, y renunció a su vez. Fue presidente durante cuarenta y cinco minutos.

(Lascuráin nació en la capital mexicana en 1856. Abogado desde 1880, fue miembro de la administración porfirista, litigante y profesor de Derecho. Luego de su efímera ocupación de la presidencia, se retiró a la vida privada. Estuvo un tiempo fuera del país y luego regresó a ocuparse en su profesión. Murió aquí en 1952).

Levantado el país contra la usurpación, el régimen nacido de ésta no duró más que 18 meses. Ante la derrota inminente de su espurio gobierno, Victoriano Huerta renunció a la Presidencia en favor del licenciado Francisco Carvajal, su secretario de Relaciones. Carvajal ocupó el puesto el 16 de julio de 1915 y lo abandonó el 13 de agosto siguiente. Su tarea principal en esos 25 días, fue preparar el advenimiento del nuevo gobierno revolucionario.

(Carvajal aparece de modo notable en la vida pública nacional al representar al general Díaz en los tratados de Ciudad Juárez, en 1911. Con Huerta fue presidente de la Corte y luego secretario de Relaciones. Murió en la capital de la República el 30 de septiembre de 1932).

Los de la Convención

MODOS diversos de concebir la lucha social, y ambiciones personales, desgajaron pronto el árbol revolucionario. La guerra contra el usurpador había concluido en 1914 y el general Eulalio Gutiérrez recibió el mando del país de manos de Carvajal. La convención de jefes revolucionarios lo ratificó en el cargo, en el cual se conservó hasta el 28 de mayo de 1915. No obstante, ya desde enero la convención lo había desconocido y nombrado a un nuevo responsable del

Poder Ejecutivo. Se trató del general Roque González Garza, quien ejerció el cargo hasta el 10 de junio de 1915, fecha en que el grupo de jefes que aún obedecía a la convención designó nuevo primer mandatario a Francisco Lagos Cházaro, que estuvo en el puesto hasta enero de 1916, en que consumó el triunfo político de Carranza. El antiguo gobernador de Coahuila, en efecto, se había enfrentado a la Convención, a la que finalmente derrotó. Durante las gestiones de Gutiérrez, González Garza y Lagos Cházaro él fue Primer Jefe del Ejército Constitucionalista con funciones y atribuciones de Presidente en vastas zonas del país.

(Minero coahuilense Eulalio Gutiérrez se hizo maderista desde los primeros días. Fue guerrillero notable, aunque se le acusó de vandalismo. Luego de su periodo presidencial, fue senador, gobernador y comandante militar. Fue esobarista en 1929. Murió en Saltillo en 1940).

(Roque González Garza nació en Coahuila, también, en 1885. De los primeros revolucionarios, fue un maderista fiel. Muerto Madero, se hizo villista. Al abandonar el Poder Ejecutivo salió del país, al cual retornó a la muerte de Carranza. Dedicado a negocios particulares, retornó a la administración en los gobiernos de Avila Camacho y de López Mateos. Murió en 1962).

(Lagos Cházaro era veracruzano. Nació en Tlacotalpan en 1879. Gobernó a su estado durante el maderismo. Luego fue constitucionalista y villista. De secretario particular de González Garza pasó a ser Presidente de la República. Luego de estar exiliado, regresó aquí y murió en 1932).

El Último Fugaz

AL vencer a sus oponente Carranza pudo ser elegido Presidente de la República convocar a un congreso constituyente y dar al país la Carta de 1917. Cuando se planteó la sucesión presidencial, Carranza quiso impedir el militarismo, imponiendo un candidato civil, pero el militarismo lo derrocó y causó su muerte, el 21 de mayo de 1920. La revolución de Agua Prieta, como se designa al movimiento que acabó con Carranza, nombró presidente a Adolfo de la Huerta. Este duró seis meses en el cargo: del 10 de junio al 30 de noviembre de 1920, en que lo entregó a Alvaro Obregón. De la Huerta, que más tarde haría armas contra sus correligionarios de entonces, Calles y Obregón, fue el postremo presidente fugaz de México, el último de los que pasaron en el poder menos de un año.

(De la Huerta había nacido en Sonora. Revolucionario de primera hora, hizo carrera política en el constitucionalismo. Era gobernador de Sonora en 1920 y como tal participó en un conflicto con el gobierno federal que fue la causa inmediata de la caída de éste. Luego de ser ministro de Hacienda de Obregón, choca con él y con Calles por su deseo de ser Presidente de la República. Inicia una rebelión, que fracasa. Se exilió y luego volvió al país, donde realizó diversas funciones públicas. Murió en 1954 en esta capital).

Chino y Pekín Culpa a Washington

Cargos de un Ex Jefe del Servicio Secreto

Entre los Inculcados Está uno que fue Comandante de la OTAN

ROMA, 18 de febrero (A. P.)—El ex director del Servicio Secreto italiano acusó hoy a doce generales —entre ellos un ex comandante de las fuerzas de la Organización del Tratado del Atlántico del Norte (OTAN) en el sur de Europa— de violar secretos de Estado y hacer mal uso de documentos oficiales.

Toca ahora a un magistrado examinar los cargos y las pruebas para decidir si hay que juzgar a los doce, junto con otros ocho que fueron nombrados en la acusación.

Los cargos son los más recientes y más sensacionales que ha lanzado el general Giovanni de Lorenzo, quien se retiró de la vida militar y se convirtió en diputado del Partido Monárquico, derechista, a raíz de un escándalo que puso fin a su carrera y estrechó al Servicio Secreto italiano hace dos años.

Es la primera vez en la historia moderna que un número tan crecido de generales y coroneles italianos han sido acusados de violar secretos de Estado.

En la lista de generales está incluido Pietro de Martino, ex comandante de la OTAN en el sur de Europa. Asimismo están mencionados Alfo Beolchini y Luigi Lombardi, que dirigieron dos investigaciones del gobierno acerca de las actividades de De Lorenzo como jefe del Servicio Secreto de Italia y del Cuerpo de Carabineros de la policía italiana.

El gobierno ordenó las investigaciones después de destituir a De Lorenzo del cargo

de prensa se acusó a ese jefe de planear un golpe de mano durante la crisis del gobierno en julio de 1964. De Lorenzo ganó un litigio en los tribunales en diciembre de 1967, cuando el director y un redactor del semanario "Espresso" fueron declarados culpables de difamación y sentenciados a prisión por haber escrito que De Lorenzo preparaba un golpe militar.

QUE INFILTRÓ A SUS PROTEGIDOS

Sin embargo, en el otoño del año pasado el gobierno reveló en el Parlamento que la investigación efectuada por el general Lombardi demostró que De Lorenzo infiltró a unos protegidos suyos del Servicio Secreto en el cuerpo de carabineros. De Lorenzo dirigió ese Servicio durante cerca de diez años.

El gobierno, empero, no mencionó el tema del golpe de mano.

La Cámara de Diputados debatió hoy unas proposiciones de que se investigase la actividad del Servicio Secreto en 1964.

Varios generales y oficiales declararon en el proceso de De Lorenzo contra "Espresso", e indicaron que este jefe elaboró un plan por medio de los carabineros y el Servicio Secreto, para hacer arrestos colectivos y establecer campos de concentración, sin consulta previa con el Ministro de la Defensa ni con ningún otro miembro del gabinete.

La medida de hoy se con-

SIGUE EN LA PAGINA QUINCE

Malas Artes

Todo, por el Registro

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CH.

Por lo visto, los organizadores del Partido Demócrata Reformador están decididos en verdad a obtener el visto bueno de la Secretaría de Gobernación y actuar legalmente como partido político constituido. Para lograrlo, necesitan, entre otras cosas, justificar que cuentan con setenta y cinco mil militantes.

Decimos que tienen bien definida esta intención, porque no se requiere una suspicacia excesiva para ver la oreja enseñada tras del siguiente anuncio publicado ayer en este diario: "Gratuitamente, F. O. del Partido Demócrata Reformador. A través de su Departamento de Acción Social regala becas a toda persona de escasos recursos para las siguientes carreras comerciales: Cultura de belleza, en seis meses. Corte y confección. Alta costura, en seis meses. Requisito: cuatro fotografías tamaño credencial. Registro de estudios en... etcétera.

¿SERÁ un exceso pensar que, lateralmente a la concesión de las becas — si éstas en efecto se dan — se planteará la afiliación al partido? No es tampoco increíble que sin que los interesados se enteren, sus nombres se utilizarán para engrosar los expedientes de solicitud de registro del partido. ¿O es para otra cosa que son necesarios cuatro retratos?

Deplorablemente, en ciertos niveles políticos no son prácticamente desusadas éstas que conjeturamos. La obtención de un registro en la Secretaría de Gobernación es, para muchos, de tal manera apetecible, que no se duda en recurrir a malas artes como éstas. Por supuesto, esto no mejora en nada el sistema democrático y, por lo contrario, le es dañino.

La primera sesión de explosiones en el pedestal está fijada para mañana por la mañana.

Tiene el referido pedestal unos seis metros de largo, tres de alto, y está en una lomita que domina la supercarretera. Los alemanes orientales dijeron que trabajarán con explosivos, allí mismo, los días 21 y 25 y tam-

Madrid Sede de una Junta de Criminología

MADRID, 18 de febrero. (A. P.)—El Cuarto Congreso Internacional de Criminología se celebrará en Madrid del 21 al 27 de septiembre del próximo año.

Se espera que acudan a este congreso alrededor de tres mil personas, en representación de más de cincuenta países, entre los cuales se encontrarán diez a doce ministros de Justicia.

El principal objetivo de este congreso es el de "despertar a la sociedad del letargo que sufre desde hace siglos. Conseguir en definitiva no el castigo del delincuente sino su reeducación y readaptación social," dijo el profesor Juan Pimentel, presidente de la Comisión Científica de la Sociedad Internacional de Criminología.

UNA LARGA autoridad Helmsstadt, los alemanes

Demoró Berlín y se

Por HUBERT corresponsal

BERLIN, 18 de

La comunista demoró por la super Berlín durante de las autoridades declararon que demás puestos del tránsito a Alemania comunista Berlín Occidental occidental, también con largas demoradas revisión de guardias alemanes.

La más estricta comunista abarca división de vehículos y de los ocupantes de éstos, en coches especiales instaladas en frontera.

Un portavoz del gobierno previno que debe cuidarse la situación con algún juicio. Sin embargo, parece claro que los comunistas están a punto de ar aún más las tuercas de las arterias del tránsito Berlín Occidental y Alemania Occidental.

Un vigilante fronterizo alemán occidental, en Helmsstadt, dijo que los conductores de camiones le comunicaron que nevadas de fin de semana no dejaron los caminos de Alemania Oriental en mismo estado que los de Alemania occidental. Señala que los camiones que ven de Berlín, por la carretera de 150 kilómetros de largo hicieron el viaje en las horas requeridas, tras pasar los puestos de vigilancia y las inspecciones.

Un funcionario de inmigración de Berlín Occidental indicó que en el cruce de Staad que va a Hamburgo, los camiones estuvieron detenidos de dos a tres horas, aun cuando comenzara la revisión de los funcionarios alemanes orientales.

ERA PRACTICA DE ACOSO

También parecía que los alemanes orientales se apres-

lo Pide, Colombia Regreso a la OEA

El congreso de las Américas el primer solicitante; ro de Re-

medida al afirmó a Cuba más, in- que disfru- de toleran- los sistemas- yó una res-

puesta concreta a la pregunta de si consideraba llegado el momento de iniciar una acción en pro del ingreso de Cuba en la OEA.

Declaró, en cambio: "Yo me pregunto si en realidad Cuba está interesada en una reanudación de relaciones diplomáticas con América Latina. Porque no he visto ninguna manifestación de parte del gobierno cubano, de querer regresar a la OEA o de que desea dar un tratamiento amistoso a los demás gobiernos establecidos en América. Todo lo contrario, nos da un tratamiento de enemigos. Pero desde luego quisiera ver a Cuba en el seno de las naciones americanas.

EXCELSIOR 3-A Miércoles 19 de Febrero, 1969



Buenavista No. 3, México 3, D. F. Tel. 66-16-55

Máquinas para Oficina ahora hechas en México con la calidad de siempre



...Es la nueva Olympia SG-3. Todos la quieren porque es más rápida y silenciosa, más dócil al tacto y muy eficiente en todas sus funciones.

Sus características técnicas y sus dispositivos funcionales la convierten en la máquina de escribir más codiciada.

Prefiera, ahora y siempre... OLYMPIA!

Todos se enamoran de ella

